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中关村论坛：未来产业如何塑造未来

智慧

行业+人工智能方向明确

“在目前宏观经济乏力、疫情呈常态化之势以及

双碳目标作为转换社会经济发展模式引领理念的情

况下，以‘智慧·健康·碳中和’作为此届中关村论坛的

主题显然是紧扣当今所需。”IPG首席经济学家柏文

喜告诉北京商报记者。

而“创新与发展”则是中关村论坛的永久主题，

包罗万象的“未来产业”恰是其中的点睛之笔。9月24

日，中关村论坛之平行论坛“未来产业创新发展论

坛”召开，聚焦人工智能、量子信息、基因药物、未来网

络等前沿领域，研讨未来产业的培育机制、发展路径

与创新政策，一场头脑风暴正在进行。

“未来产业代表了未来科技和产业发展的新方

向，意义非常重大。讲未来需要想象力，未来不是今

天的延续，未来产业的不确定性是很大的特征。我们

需要在不确定性中把握确定性。”中科院科技战略咨

询研究院院长潘教峰谈道。

“不确定”的未来产业如何发展？潘教峰认为，未

来产业依托于未来新的技术突破，更多是源头技术

突破的衍生应用。目前，“行业+人工智能”已经成为

一个方向，能够看到产业前景。

把握住未来产业的基本方向后，如何使其充分

发挥引领作用便是下一个课题。“未来产业的前瞻性

强、不确定性高，从实验室前沿技术突破走向市场，

需要科学家、企业家、风险投资家、政策制定者协同

互动，需要完善的创新生态支撑，需要有条件的地方

瞄准未来产业发展方向，营造符合未来产业发展规

律的创新生态，探索包容性高的制度，对基础研究、

技术创新到产业化进行一体化部署，开展未来产业

培育示范，打造未来产业发展高地。”科技部副部长

邵新宇在演讲中表示。

在“十四五”和2030远景目标规划当中，未来产

业已然成为国家的重大战略任务。“北京作为首个

减量发展城市，创新发展是唯一出路。”北京市科

委、中关村管委会副主任许心超表示，“十四五”期

间，北京将开展未来产业的培育行动，聚焦类脑智

能、量子计算、未来网络、无人技术、超材料等，做好

未来产业布局。

“北京天然的优势就是人才密集，包括清华北

大、中科院等高校，人才密集给我们提供了很大的

智力资源；同时IT公司也非常多，使得我们有数据

和算力的一些资源。”清华大学教授唐杰告诉北京

商报记者。

但面向未来，合作依旧至关重要。“实际上，人工

智能的潜力决定于它能获得的数据，而数据不可能

只在一家。人工智能的训练也需要大的算力，需要各

省市的算力平台都联合在一起，共同训练这个模型，

最后模型由大家共享。所以我认为，后续需要联合产

学研，用全社会的力量去打造一个最大的模型。”北

京智源研究院院长黄铁军告诉北京商报记者。

加强针能避免突破感染吗

在全球抗击新冠的背景下，“健康”首次成为中关村论

坛的主题之一。中关村论坛期间，全球科学与生命健康论

坛、传染病防治生物医药国际科技合作论坛等健康主题论

坛陆续召开，疫苗成为其中当之无愧的热点话题。

“今天大家都在讨论，我们的疫苗管用吗？我很高兴地

告诉大家，这就是猫鼠游戏。展望未来，病毒出现这么多变

异，起了这么多名字，但是很明显，疫苗一针两针以后提供

基础免疫，能够减轻疾病负担。也就是可能防感染差一点

点，防发病又差了一点点，防传播不能全部，但是防重症防

死亡是有明显的效果。这就是我们很好的疫苗，大家对疫苗

要有信心。”中国科学院院士、中国疾控中心主任高福在全

球科学与生命健康论坛上表示，如果世界不共享疫苗，病毒

将共享世界。

随着病毒变种、突破感染等情况出现，疫苗加强针成为

近期关键话题。北京大学李兆基讲席教授谢晓亮在2021中

关村论坛全体会议上谈道：“疫苗会使人体产生多种综合抗

体，即使一半被病株逃逸了，另外一半还是有效的，但疫苗

的效力的确受到了影响，特别是目前Delta株在全球造成普

遍的突破感染，在这种情况下，除了隔离以外，避免突破感

染的有效措施应该是打第三针的加强针。”

“打完第一针疫苗以后血液中的综合抗体低度是很低

的，第二针疫苗使得综合抗体低度提升了不少，然而在接种

第二针6个月后，基本上低于检测的阈值，意味着突破感染

有可能发生。”谢晓亮进一步提到，但人的免疫系统仍然是

对病毒有记忆的，当接入第三针就是加强疫苗的时候，血液

的综合抗体低度马上就得到显著提升，并且可以维持高水

平至少9个月。

本次中关村论坛的另一主题———碳中和，也是今年国内

外最热门的话题之一。中国已经提出，二氧化碳排放力争

2030年前达到峰值，2060年前实现碳中和。“十四五”时期正

是启动碳中和工作的关键窗口期。论坛期间，多场绿色双碳

相关的平行论坛也在同步召开。

“碳达峰的阶段是依据事物发展的客观规律而提出的，

这是一个科学问题，而不是数字游戏。所以不同于西方国家

自然达峰，我国努力争取达峰，在路径、建设、政策等制定依

据上，应该判断是否能够和碳中和发展顺利地衔接，而不是

简单的加减法。这一点我们在各个方案、规划的制定中应该

重视。”中国工程院院士谢克昌在9月26日召开的碳达峰碳

中和科技论坛上表示。

谢克昌建议，双碳目标的实现要加强基础研究，为全国

一盘棋、全省一盘棋协调布局、科学决策双碳实现路径和路

线图提供一个参考依据，这是很重要的基础设施的建设；同

时，尊重客观规律，合理引导减排措施。注重考虑节能措施的

综合性能，在当前的发展阶段，按照加强节能降耗发展自然

碳汇等，要循序渐进布局这些减排的措施和技术；并进一步

加强能源与智能技术深度融合。

在宏伟的目标之前，双碳目标的实现无疑需要巨大资金

投入。据中金研究团队预计，绿色投资需求为139万亿元，其中

2021-2030年约为22万亿元，2031-2060年约为117万亿元。

在此背景下，绿色金融相当于“双碳”的命脉。中金公司

业务支持部执行总经理郑哲告诉北京商报记者：“金融机构

将为市场带来金融创新产品和服务交易，引导社会资金支持

绿色、低碳发展；金融机构还将参与绿色金融制度的建立，为

补足绿色资金缺口作出贡献。”

北京作为国家的金融管理中心，也正大力推动绿色金融

的发展。北京市地方金融监管局副局长赵维久介绍，北京是

全国首批申请建设绿色金融改革创新实验区的直辖市，正推

动它早日出台，并且完善相应的配套政策。

下一步，北京将进一步聚集绿色金融市场资源，以全国

自愿减排交易中心为依托，助力健全碳市场；以北京绿色交

易所为关键，全面升级绿色金融基础设施；以新三板改革和

设立北京证券交易所为契机，推动资本市场更好支持绿色中

小企业创新发展；以城市副中心为绿色金融的先导承载地，

支持城市副中心近零排放示范区建设，试点开展碳中和示范

小镇建设。 北京商报记者陶凤王晨婷

健康一年一度，世界再度聚焦中关村。自

2007年创办以来，走过14年的中关村论

坛，正以最前沿的技术、最开放的姿态，为

全球“科技大咖”提供一个交流创新的平

台。论坛以“智慧·健康·碳中和”为年度主

题，紧扣当今时代所需，聚焦疫苗研发、碳

权交易、智慧城市建设等全球关切。

在一大批受访者心中，中关村论坛是

北京市最有影响力的会展活动之一，其议

题往往也是高科技企业与时代发展的风

向标。面对问题，寻求发展的热点、疑点和

难点，是时代所需与探寻发展新动力的十

分恰当的议题选择与论坛定位。
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中关村的星星之火与开放之门
陶凤

9月24日，主题为“智慧·健康·碳中和”的2021中关村论坛在

北京开幕。

习近平主席在视频致贺中用三个“共同”，强调了科技创新

的重要作用———“通过科技创新共同探索解决重要全球性问题

的途径和方法，共同应对时代挑战，共同促进人类和平与发展的

崇高事业。”

中关村不仅是首都科创名片，也是中国科技创新的一张名

片。从“中关村电子一条街”到“新技术产业开发试验区”，从第一

个国家级高新区到全国第一个自主创新示范区，一大批中国科

技创新前沿阵地，紧跟技术革命浪潮，走出了一条敢为人先、矢

志创新之路。

中国高度重视科技创新，致力于推动全球科技创新协作，将

以更加开放的态度加强国际科技交流。从这个视角看，已经走过

14年的中关村论坛是见证者，更是实践者。

回望历史，中关村步步演进的脉络清晰可寻。以创业大街为

典型代表，这里见证了人声鼎沸的创投热潮，也经历过潮水退去

后的冷静与调整，这里孕育了无数的好公司、好项目、好产品，也

伴着大时代的各路英雄熬过数不清令人难忘的艰难时刻。

以中关村地区为中心，北京新技术产业开发试验区“试着”

让科研成果走向市场。熟悉的朝朝暮暮，学术、产业、资本、监管、

人才不断汇集涌动，中关村成为中国科技产业发展热土，成为中

国开放的符号性存在。

过往的星星之火，点燃了时下蓬勃的科创产业。与早年相

比，希冀投身创业的人们有了更多选择，中关村已不再是创业者

唯一的选择，但仍是中国科技创新的高地。

中关村的发展之路早已突破地理局限，将其代表的科技产

业发展模式，以成功的公司化运作拓展到了更大范围，并通过一

系列创投服务推动科技产业发展。

百年未有之大变局加速演进，新冠肺炎疫情影响广泛深远，

世界经济复苏及全球治理面临严峻挑战，凝聚中关村智慧，旨在

促进国内外科技界、产业界交流创新的中关村论坛，成为面向全

球，共谋合作的国际平台，成为中国坚定开放的重要窗口。

人工智能、生物健康、双碳大潮、能源革命等前沿科技不断

发展，“智慧·健康·碳中和”的主题呼应时代诉求，也攸关全球命

运，以推动创新为底色的中关村论坛，将贡献更多的中国方案、

分享更多的世界之法。

中关村论坛是一扇门，推开这扇门，便能看到中国对“开放”

是始终如一的，是坚定不移的，更是主动积极的，是内部经济社

会发展需求，也是外部合作交流的需求。开放还在进一步扩大，

不会止步不前。

而中国的创新是求真务实的，是大有可为的，更是迎难而上

的。这既是首都高质量发展的支撑，也是中国经济转型升级的先

锋之路，关乎国家兴盛、个体命运，关乎当下与未来。

“未来不是今天的延续，未来产业的不确

定性是很大的特征，我们需要在不确定性中

把握确定性。”

“大家都在讨论，我们的疫苗管用吗？我

很高兴地告诉大家，这就是猫鼠游戏。”

“碳达峰的阶段是依据事物发展的客观规律

提出的，这是个科学问题，而不是数字游戏。”


